

# HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores" Defensor de los derechos del Pueblo

Enseñar á nuestros hijos á practicar el bien, equivale á dejarles la herencia más preciosa. De este modo podemos decir que le somos útiles, aún después de muertos.  
MONTEGAZZA

Editor  
Octavio Montero  
Administrador  
Lesmes Sáurez  
Redactor: **AMADO CHAVERRI M.**  
**SALE 4 VECES AL MES**

Si tuviéramos idea del vicio según su deformidad natural, no podríamos soportar su imagen.  
Antonin

Año I

San José de Costa Rica 21 de Noviembre de 1910

No. 59

## NUEVA FOX VISIBLE



La única que ha conservado lo bueno de los modelos antiguos y que ha adoptado lo mejor de los adelantos modernos.

MODELO N.º 25 @ 250<sup>00</sup>

Ventas á plazos — Solicitense catálogos

**VICENTE LINES**

AGENTE GENERAL PARA COSTA RICA  
**SAN JOSÉ**

## CASA DE SALUD

(Antes del Dr. J. Toledo Lopez)

Este establecimiento ofrece grandes comodidades á todos los enfermos que lo soliciten.

Sus precios se adaptan á las circunstancias de cada paciente.

Para pormenores entenderse con el Doctor

**VICENTE CASTRO C.**

## Cervecería Traube

GRAN FABRICA DE CERVEZAS, HIELO Y AGUAS GASEOSAS

Esta Fábrica, que dispone de la más completa y moderna maquinaria, recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos.

CERVEZAS:

Negra „Estrella,“ Lager Bier, Doble y Sencilla, Blanca y Negra

REFRESCOS:

Cream Soda, Ginger Ale, Aimonada, Kola y Zarzaparrilla

- Especialidad de la casa: KOLL DOBLE y KOLA CHAM -

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad

## GUILLERMO R. LAHMANN

(Sucesor de J. FRED. LAHMANN)

Surtido Competo de Ferretería, Pinturas,  
Aceites, Hierro enlozado etc., etc.

Apartado n.º 312.

Cable: LAHMANN

Teléfono n.º 199

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

## Antonio Ma. Soto ABOGADO

Su despacho: Arcadas del Teatro Nacional

## ¡No se extrañe!!

Emilio Muñoz M. lo viste á Ud. conforme los últimos adelantos en el ramo de Sastres

Es el sastre predilecto de las personas de gusto.

\* 25 VARAS AL OESTE DE LA BOTICA FRANCESA \*

## Jeffries debe su pérdida

no solo á su mala suerte, ni á su vejez, fue por no volver á importar el sabroso pan que expende

## “LA SOLEDAD”

panadería por mil títulos recomendable de **Prudencio Odio.**

## CONVENCÉOS DE LA REALIDAD

Si hacéis despachar vuestras recetas y hacéis vuestras compras

### EN LA BOTICA UNIVERSAL

sita enseguida de «La Proveedora,» os curaréis más ligero porque lleváis todo legítimo, fresco y superior. Si padecéis de nervios, dispepsia, reumatismo, asma, etc., etc., preguntad en la misma Botica por las magníficas especialidades Farmacéuticas.

## ¿CUAL?

Por la pureza de sus drogas  
Por la variedad de sus artículos  
Por su escrupuloso despacho  
Por su reconocida honradez  
Y por su precios bajos?

### LA NUEVA BOTICA DE SAN JOSÉ

de MARIANO JIMENEZ R.  
es la que actualmente goza de más reputación entre su escogida y numerosa clientela.

## El Acorazado Oriente DE BERTHEAU & Co.

Gran fábrica de calzado de toda clase y precios sumamente baratos—Materiales inmejorables. Este ha sido el gran secreto para el desarrollo de esta empresa á más de la magnífica mano de obra, como también la precisión de la gran maquinaria y el buen trato de los empresarios.

PUENTE DE LA FÁBRICA

\* ESTE ES EL MEJOR TACON \*

## Marca IDEAL

DE VENTA UNICAMENTE EN

\*\* LA GERMANIA \*\*

100 varas al Sur de la Casa Presidencial, casi frente á la taquilla del Teatro Nacional.



# Edifiquemos EL LUJO

Con todo su capricho y exigencia se enseorea en algunos hogares proletarios causando su ruina moral y material; llevando á la postre todo un cúmulo de consecuencias funestas que se lloran ó maldicen, pero cuando la desgracia—fatalmente provocada—se lleva entre sus garras la reputación de una familia, ó la miseria cierne su alas humillantes para hacerla deponer de su orgullo.

Es una aberración suponer que la delicadeza ó la distinción debe abrigarse con acedados trajes. Debemos en ese caso rechazar la deferencia de que somos objeto, si ella á de comprometer la incólume soberanía de nuestros hogares.

Pero desgraciadamente las contagiadas sociedades en los torneos de la vida, se disputan la honra de aparecer vislumbrantes, de causar la atención de los públicos, y, esta misma sociedad se levanta después inexorable descargando sus furores sobre la mujer caída que han hecho sucumbir en el pantano de sus vicios.

No imitemos las grandezas pequeñas, lo que aparece y no se encuentra, lo que encierran las lujosas telas que mucho dicen pero no nos explican nada.

Rindamos nuestros respetos á la modestia.

Llevemos esta virtud al hogar para que aparezcan nuestras hijas hermosas, delicadas, sublimes.

¡Cuántos padres quieren elevar á sus hijas vistiéndolas, conforme las exigencias de la moda!

Como es para ellos humillantes que otras vistan mejor, satisfacen sus vanidades y como agregado les manifiestan que deben seleccionar sus amistades para que se den á valer.

Aquella niña escoje vanidosas iguales á ella, elije las más presumidas, pero no busca la condición moral de éstas.

Son mujeres que les sonroja la compañía de una harapienta y á quienes no logran inducir las buenas cualidades de un obrero, por que las humilla, por que la delicadeza que con gotas de sudor han sabido mantener sus *bonisimos papàs* no le permiten enlodarla, aceptando como pretendiente á quien no tiene más defecto que manchar su traje en el trabajo.

Así las presenciamos muy coquetas y muy monas, en jaleos con un inepto para el trabajo, con un vago de levita que decentemente cautiva á la niña y forja la ilusión de sus obsecados padres, para luego aprovecharla y llevarse entre su *decencia* la reputación de la familia sumiéndola en un océano de lágrimas y desventuras.

Niñas que tienen la imaginación preocupada en el piano, el tocador ó la novela.

Los días de labor atestiguan su presencia en las ventanas.

Mujeres de salón que á la muerte de sus padres ó se resignan al sacrificio de rebajar sus pretenciones y su holganza, ó siguen siendo desdichadamente.....*mujeres de salón*.

Hay un número considerables de padres de familia que ahorran en la comida y hasta para vestirse ellos, por no faltar á los lujos de la señorita, para evitarle un disgusto, para no menoscabar su delicadeza.

De resultas, aquel hogar es un verdadero contraste: entre la señorita y los padres, éstos parecen los sirvientes.

El padre en el trabajo agotando sus fuerzas, no para su ancianidad sino para pagar los compromisos que contraigan el lujo de su hijas; y la madre en sus quehaceres domésticos eliminando de estos á las niñas, para que se *dignifiquen*, para que el lavado y la cocina no les perjudiquen sus *delicadas manos*.

No es difícil encontrar quienes niegan á sus padres ó desconocen á la familia con criminal preteución para que no se formen una idea de lo que valen ellas, las selectas personas que las honran con su amistad.

En toda fiesta se distinguen; son las que visten mejor para humillar á las demás y si lucen todo un muestrario de galas, carecen de lo principal: *la educación*. Cuando se les invita á una fiesta preguntan con énfasis si á ella asiste *gente baja*; exclamación torpe y criminal que enrola á su padres que pertenecen á ese *montón despreciado*.

Son señoritas areolitos que ni tienen cabida entre la democracia, ni entre los de arriba.

Han hecho esos padres de sus hijas aristocracias de cartón para que las desprecien en todos los círculos sociales.

Han formado con el lujo y la pretención un abismo para sus hijas; han querido *dignificarlas* hoy para *esclavizarlas* en el futuro.

Así es como tantas *delicadezas* forman parte del enjambre de desdichadas, estropajo de la sociedad y de las leyes.

Nos contrista pensar que estas hijas lleguen á ser madres de familia, que eduquen á sus hijos en lo que heredaron, poniendo cimientos al edificio social tan falsos, tan endeble, tan enfermo, pero difícil de deruir si no nos proponemos á edificar en el hogar.

Continuará

## Las injusticias de siempre

Con sumo placer he visto que en el número antepasado de este periódico el Editor tuvo la fineza de contestar el artículo que «Otro Observador» escribió en «El Sol» sobre el mismo tema con que encabezó estas líneas. Realmente tenemos que confesar que esa contestación está cuajada de pensamientos tan nobles y de argumentos tan irrefutables, que el escritor de «El Sol» ha tenido que pegar un labio con otro con soldadura, y á su cerebro no llega aún una idea que los separe, porque ha tenido que rendirse ante la evidencia, á no ser que por dignidad ó por opinión tenga que estampar su nombre con todos sus peros en esa Revista, escudo de los beatos, al pie de algún párrafo en que se disculpa por su intervención diplomática; pero dudo que esto suceda.

Aunque agradezco al Sr. Montero que tan victoriosamente me honra y me defiende, haré saber que yo no quise considerarme como aludido con esa enérgica protesta de «Otro Observador» porque no tenía un solo concepto digno de tomarse en cuenta; y lástima que esa defensa tan apasionada que él hace, haya sido eclipsada por él mismo con el cuento de las *medias de lana para el rico y de algodón para el pobre*. La impresión que causó dicho artículo á la generalidad fué tan triste, que todos decían: el que ha escrito eso debe ser algùn (lo que llamamos como término original de nuestro idioma) *cepillo*.

Al ver que mis protestas, gritos, ofensas, y mis producciones de observador desinteresado, han encontrado eco en la práctica, no puedo menos que regocijarme y sentirme satisfecho; debe el pueblo sentirse también orgulloso porque en algo se le han atendido sus lamentos. La organización del negocio de la madera de la Junta ha sido víctima de una metamorfosis terrible: Ya no se vende más madera, se dice, la regalan á los verdaderos pobres; hay comisiones especiales cuyo trabajo es examinar á quien se le debe auxiliar ó no. Se harán 10 ó más casas en cada distrito ó barrio para mujeres solas, con hijos y con terreno propio. De tal modo que las que no posean su pedacito de tierra, tendrán que albergarse en la luna.

Es imposible saber nada de cierto, pero poco á poco tendremos oportunidad de ver los resultados y luego nos oirán la boca. No se crea por esto que este periódico sólo se complace en sensurar, no. No sería justo que las buenas obras pasaran inadvertidas sin brindarles su aplauso.

Por consiguiente si ahora principia á verter la sangre de muchos corazones estultos que se han sentido punzados con nuestras estuosas aclamaciones, y van ahora á entrar de lleno al terreno, que muchos llaman escabroso, de la caridad.

Si ahora principian á regar la semilla de la misericordia sin más miramiento que la buena fé; si ahora quieren sentirse afectados y conmovidos por los dolores del pueblo desvalido; entonces nos tendrán como valientes soldados, de cuerpo entero, alegres, metiendo el hombro para ayudar á soportar el peso enorme de la caridad; y enzalando en nuestras columnas sus bellas obras que llegan á los más recónditos suburbios. Si señores, si es que hay gloria, si existe después de muchos billones de leguas de las regiones etéreas, alguna mansión en que el Sér Supremo albergará gran parte de los integrantes del globo terráqueo el 75 ojo si no todos de los que llegarán allí, deberán ser aquellos que han sabido cumplir con el deber más sagrado que Dios, la conciencia y la Naturaleza han impuesto: *la caridad*. Pero la caridad bien entendida, desnuda, limpia, cristalina; desprovista de la especulación y el abuso.

En boca de muchos, que se aprecian de educadores, de cultos, de honrados, se deja oír que tras la careta de la pobreza y de la humildad se ocultan ó se alimentan los vicios. Sí, los vicios, la maldad, el engaño, viven sólo en el corazón del artesano y del labrador. No comprenden que es muy duro para un pobre trabajador que llegue á su casa con su sueldo de 6, 7 ó 8 colones de la semana con los cuales tiene que pagar renta de casa, todo lo necesario desde la lumbre, vestiduras para él, su señora y cuatro niños todos pequeños, en los cuales no mira sino esperanzas; Doctor y medicinas para dos de ellos agobiados por una terrible dolencia; porque el médico del pueblo, si es que lo hay, accede con repugnancia á su llamamiento ó se finge muy ocupado. Aquel se desgarró ante aquella trágica escena; comprende que después de estar todos los seis días de la semana con su espalda expuesta á los rigores del sol, con su cuerpo cubierto de sudor, sus fuerzas agotadas, no puede satisfacer las necesidades de su hogar. Entonces busca algùn aliciente que mitigue sus penas, y opta por alcoholizar su cerebro: estos son los grandes vicios.... —Ignoran esos seres, que tanto odio abrigan por el proletario, que en lo más pulcro de la sociedad, en lo más instruido y selecto de la aristocracia, tras el lujo desmedido de su habillé, tras los indelebles pergaminos de su nobleza, es donde se ocultan los más famosos merodeadores, los grandes corruptores de las buenas costumbres, los agiotistas de patente, los desfalcadores autorizados, y donde los vicios más ostensibles del juego y del alcoholismo tienen sus raíces más lozanas.

Abrigamos la esperanza que pronto la «Junta Nacional de Socorros» tirará á luz pública algùn folleto en que nos demuestre con numeritos claritos y bonitos los muchos miles que el ojo humano á bulto no calcula, de madera que ha entrado, y de los otros centenares de billetes de á cien colores que se han obtenido mediante su venta.

Conforme vaya cerciorándome de lo que suceda, sea bueno ó malo, tendré el placer de hacerlo saber, siempre que «Otro Observador» no me venga con fatuas reprimendas.

UN OBSERVADOR.

Cartago, noviembre 6 de 1910.

## Al vuelo

Nos resistimos á creer lo que ciertos periódicos comentan del partido «Obrero Independiente».

Si esos rumores que hacen circular—talvez enemigos de la liga—son infundados y con el fin exclusivo de torcer la buena marcha de los victoriosos en las elecciones habidas de Limón, ya lo saben nuestros compañeros: «Hoja Obrera» acepta gustosa su defensa y pone las columnas á sus órdenes.

Debido á los rumores algunos tergiversan maliciosamente la actitud de los obreros limonenses y ponen en tela de duda su independencia proclamada con gallardía y altivez.

Otras mujeres desheredadas de la buena suerte hubieran ocupado las sillas de primera en la pasada temporada teatral, no se hubiera hecho esperar tanto el señor Gobernador con su famosa circular, prohibiendo para las *cortesanías* los lugares de preferencia.

Acusamos la falta por motivo de haber durado tanto tiempo esa complacencia nada más que por ser preferidas de ciertos señores que *lo hacen todo y hasta extienden*

autorizaciones con detrimento de la ley.

En cambio á otras se rechaza por no tener un *guapo* que se tome el derecho de patear el Reglamento. ¡Cómo ellos pueden!

Toda persona que visita una casa, por el aspecto de ella y la jovialidad de sus moradores, supone que estos disfrutan de buena vida y no carecen de nada. Tal le ha pasado al General Villegas que en sus viajes de incógnito á la ciudad de Cartago, se hace lenguas de la disciplina, encomendada á los jefes y de la tranquilidad y satisfacción de los cartagineses con el actual orden de cosas.

Así lo manifiesta la gallardía de su pluma en las columnas de «La Información» de la semana pasada.

No visite *gral* á los Jefes; acérquese á las casas de los pobres que viven en las inmediaciones de la ciudad y se convencerá de las tristes condiciones de aquellos miserables que Ud. no pinta en su cuadros alegóricos.

Agradecemos los conceptos que lanza «La Epoca» del 16 del presente mes, con motivo de las justas y consecuentes publicaciones de muestra distinguida colaboradora señora Aurelia Méndez.

Califique colega todas las publicaciones de «Hoja Obrera» y encontrará la defensa tenaz del desheredado, el eterno reproche á los que tan mal miran y explotan á la clase trabajadora, las rebeldías sinceras ante las injusticias sociales y que Ud ha dado en llamar en varias publicaciones ideas exterminadoras, sangrientas, revolucionarias.

Un concepto imparcial acusa honradez, aunque hayan fronteras que dividan las opiniones.

Son muchas y repetidas las quejas que á diario recibimos de nuestros suscritores de los pueblos.

Recibimos periódicos devueltos que no han llegado á su consignación, tal lo manifiestan los suscritores, que extrañan se les suspenda el envío pagándolo como hacen religiosamente.

Conocemos ya el empeño de algunas Administraciones de Correos en querer dar al traste con la suscripción de nuestro periódico en algunos lugares y hasta el hecho de negarlos. Procederemos pues.

¿Qué dice de esto el señor Administrador General de Correos?

Mister Nuras,

## ALBRICIAS NUEVA COLONIA A inscribirse

Con profundo beneplácito noticiamos á la juventud independiente y á las familias trabajadoras, que el Congreso aprobó definitivamente la COLONIA AGRÍCOLA DE CIEN FAMILIAS que propuse en unión de cinco artesanos, designando como lugar de la Colonia la región de «Toro Amarillo» —jurisdicción del cantón de Grecia— en el área que una comisión científica señala como más fértil y sana. Cada jefe de familia ó varón soltero trabajador y honrado tienen derecho á 25 manzanas de terreno—más ó menos—; las herramientas, los primeros materiales, los gastos de traslado y una subvención de

¢ 20, (veinte colones mensualmente) durante ocho meses.

Para ser colono se requieren únicamente, dos certificados: uno del médico del pueblo que compruebe que es sano y el otro de la autoridad política del lugar que declare la buena conducta del solicitante. Esos papeles deben enviarse al infrascrito que firma con esta dirección:

VILLA DE ALAJUELITA

Esperamos que el viaje se haga á más tardar en enero ó febrero del entrante.

Se rechazará incondicionalmente, cualquier elemento sospechoso pues pretendemos colonos en un todo selectos, para asegurar prosperidad.

AMADO CHAVERRI MATAMOROS

Autor del proyecto é iniciador de la Colonia.

Nota.—Vaya nuestro agradecimiento á los señores Diputados que acuerparon este Proyecto y en especial á los señores Pinto y Ortiz quienes salieron á la defensiva repetidas veces.

## Los sarcasmos del Boletín N.º 25

Señor Editor de «Hoja Obrera»

Muy señor mío:

En El Boletín de la Junta Nacional de Socorros correspondiente al 22 de Octubre próximo pasado, aparecemos entre las personas socorridas con la risible cantidad de cinco colones.

No nos explicamos el por qué de esa tan caritativa determinación de la comisión calificadora. Si la bendita comisión encontró en nuestras casas desperfectos originados por los temblores de mayo, es difícil comprender como nos calificaron de tales y señalaron esa sarcástica suma para la refacción de ellas.

Cualesquiera juzga que nosotros hemos implorado el favor de la Junta, y que ésta, por acallar impertinentes solicitudes, nos ha colocado en el número de los socorridos.

Agradecemos los buenos deseos de la Comisión pero rechazamos enérgicamente esos cinco colones, bondad irónica para unos damnificados.

Anticipando las gracias por la publicación de esta protesta somos del señor Editor,

Affmos. Servidores,

Bartolo Cantillo R.

Urbano Portilla Mora

## De Mina Boston

Párrafos de una carta  
El obrero en las minas

...al mismo tiempo ponerte al corriente de la manera como es tratada y explotada la clase trabajadora en estos lugares; y la indiferencia que pone el gobierno á este grupo de sus gobernados: y allá voy; El comercio de artículos de primera necesidad como son *vestuario y comestibles*, su consumo es de una manera indirecta, forzoso y obligatorio y te diré cómo: tiene la compañía establecido un método de cupones que constan de cuadernitos de ¢2<sup>00</sup>, ¢5<sup>00</sup> y 10<sup>00</sup> subdivididos así: los de 2<sup>00</sup> traen una hoja con 5 partes de ¢00 5 que equivalen á ¢0 25 cada hoja, una de ¢0 10 y una de ¢0 25 y así sucesivamente. Se dividen los demás cupones de ¢5<sup>00</sup> y ¢10<sup>00</sup>. Con dichos cupones que recibe el trabajador conforme el tiempo que tenga trabajado, tiene por fuerza que recurrir al *comisariato* de la Compañía á regular su sueldo tan miserablemente; pues en los establecimientos de Las Juntas, pueblo

# Todos los grandes demócratas se han distinguido

por la cortesía sincera y la cordialidad con que se tratan á todos aquellos que les sirven ó á quienes sirven.

Los mismos principios aplicados

puesto que son los nuestros personales—á nuestros negocios, los hacen crecer constantemente  
Además: NUESTRA RESPONSABILIDAD Y MÉTODOS

**BENNETT ROJAS Y FERNÁNDEZ** Banqueros  
CAPITAL PAGADO ¢ 1.500.000.00

Cualquier asunto que Ud. nos encomiende, no importa su magnitud SERÁ ATENDIDO

CON VERDADERO INTERES Y USTED SERÁ  
TRATADO CON ABSOLUTA CORDIALIDAD

PARA SUS ECONOMÍAS PAGAMOS INTESESES

En depósito á la vista á 6% anual, y en depósito á plazo á tipos que varían entre 8% y 10% anual, de acuerdo con el plazo

RECUERDE UD. que:

CONSIDERAMOS á todos nuestros clientes como amigos y como á tales los tratamos

cercano á estas minas, no reciben estos cupones, y además el libre comercio dentro las minas está prohibido por la compañía; ahora te diré porque se regala el dinero únicamente y es por la sencilla razón que las mercaderías son unas con el triple y otras con el cuádruplo más caras que en cualquiera otra parte compradas con moneda corriente; Por ejemplo: el pan que en San José vale ¢0 05 el bollo y el cincuenta por ciento de descuento, aquí vale ¢0 10 cada uno, así compre uno cien bollos, el azúcar á ¢0 30 la libra ó sea ¢30<sup>00</sup> quintal, frijoles ¢0 30, arroz ¢0 20, café ¢0 25 y 0 30, carruchas de hilo de ¢0 05 á 0 20, jabón de ¢0 15 la barra á ¢0 40, calzado de la fábrica de ¢3<sup>00</sup> á ¢7<sup>00</sup>, pantalones dril de partida de ¢2<sup>00</sup> á ¢4<sup>00</sup> y ¢5<sup>00</sup> y así sucesivamente todas las mercaderías, y todo por la ninguna atención que pone el gobierno á estos lugares; pues cree el gobierno que nombrando la autoridad local, ha cumplido con su deber. Como éstas están subencionadas por la Compañía, son nada más que servidoras incondicionales de ésta, y el obrero... y el obrero... «como hojas secas, que juguetes del viento son.»

¡¡Oh que horror!! digo del viento; de los servidores de la compañía, pues aquí lo que se quiere es que las autoridades obedezcan las órdenes del Administrador, aunque sean personas encausadas por burlar las leyes del fisco; y si crees conveniente que sigamos con estas interesantes correspondencias, tengo mucho de que hablarte, como del Hospital y por menores, de la manera de espulsar las gentes del lugar....

Bueno amigo hasta luego.

(Aquí la firma responsable)

## Para enseñanzas el tiempo

Candidatura del Lic. Cleto González Viquez, para miembro de la próxima municipalidad.

Cualquiera que no ignore su desventurado período de mando, tomará como una broma irrespetuosa, tanto más si se entera que tan bastarda idea es originada por unos que se titulan Republicanos... Mas el asunto es serio y merece atención, en obsequio del mismo Sr. González Viquez que agitado y aturdido por los asuntos nacionales, no aceptará quizá; y en obsequio también de la patria y de una pléyade de ciudadanos aptos y competentes que permanecen ocultos bajo el manto de la modestia y de la humildad sin que nadie les haga el honor de acordarse de ellos para colocarlos en los puestos públicos.

Dejad que el Sr. González Viquez descanse y repose en el seno de su familia y amigos, de las áridas tareas declinadas ya en su digno sucesor.

El Sr. González Viquez sin quitarle el brillo de su erudición y altas cualidades personales, siempre nos deja su recuerdo indeleble en todo lo que concierne á su pasada administración, en la que demostró toda su capacidad como hombre público. No despreciéis tan cara experiencia los que buscáis los senderos de la prosperidad y el honor de nuestra República. No os hagáis cómplices, como el Sr. González Viquez, de los desaciertos que la tienen postrada.

Un Costarricense.

## El Obrero

(A mi amigo Miguel González)

Con el obrero el mundo corruptor  
Del todo se ha mostrado indiferente,  
¡Sin fijarse que surcos en su frente  
Han dejado las gotas de sudor!

A pesar de su fuerza y su valor  
El grande lo moteja irreverente,  
Y sin medir la fuerza del torrente  
A puntapiés lo trata con furor.

Creo que un día llegará talvez,  
Que recobre de un golpe su derecho  
¡Y qué tiemblen los grandes á su vez!

Y la ley impartida con provecho  
Será la estela que dirija al Juez;  
Será entonces la igualdad un hecho.

RAMÓN ALVARADO D

## Los títulos académicos no deben corromperse

Dijimos también que el Gobierno del señor Viquez después de haber *improvisado* Ingenieros, se vió obligado á pedir al extranjero unos para que hicieran los estudios del Ferrocarril al Pacífico y que terminaran la obra.

Queremos mayor vergüenza, llamar á quien nos enmiende la plana después de hacer gastar á la Nación fuertes sumas—y todavía los suelditos en corriente—Aquí cabe aquel viejo refrán; comamos, bebamos y hagámonos gordos, y si nos regañan, hagamos sordos, pero á propósito de sordos, ya se nos escapaba uno que lo es también á la Opinión Pública cuando se le llama á informar acerca de su cometido.

Nos parece muchos lujos tratándose de economías, un Inspector de Ferrocarriles con ¢ 200 ó 300 que no *inspecciona ni informa*.

¿No sería mejor que el Supremo Gobierno lo colocara cerca del cuerpo de Bomberos tal vez allí daría mejores resultados.

(Continuará)

**"El que se considere sin mancha que lance la primera piedra."**

Nos encontramos con esta nota de «La Época»:

—El maestro Francisco Núñez que faltó al pudor de unas niñas de escuela en Aserrí, por acuerdo del 9 del actual, el señor Presidente de la República lo separó definitivamente de su empleo. El expresado Núñez es un conocido anticlerical!!!

Nosotros también reprochamos con toda energía, la actitud de este hombre corruptor; pero debemos decir á «La Época», que absolutamente en nada tienen que ver las ideas anticlericales, con el proceder de estos hombres anó malos.

A propósito: recordamos que en días pasados «La Prensa Libre» dió cuenta de las monjitas embarazadas que expulsaron de Portugal y «El Sol» pegó la grito diciendo que era falta de caridad publicar estas cosas; ¿no le parece que «La Época» también falta á la caridad amigo «Sol»?

Ciertamente, que tanto «El Sol» como «La Época» están en su puesto y no omiten el menor acontecimiento ni detalle para salir con los estribillos de siempre: «fulano es un impío»; «por culpa del laicismo»; «ese hombre es hereje»; «por falta de religión» «es un conocido anticlerical», etc., etc.

Pues nosotros vamos á probar á estos periódicos, que no solamente estos individuos son los pícaros de la tierra.

Vamos á refrescar la memoria á los colegas recordándoles que en San Ramón, hace algunos meses, hubo un escándalo del cual, hasta la prensa se ocupó.

Ahora bien: No fué por cierto un anticlerical, el autor de este escándalo: FUE UN CURA, un pastor de almas, un ministro del Señor. ¿Y cuál fué el escándalo? Una bobería!!! Cualquiera cosa!! faltó al pudor de una niña violándola!!!

Es decir, algo peor de lo que se le inculpa al anticlerical Núñez.

Aconsejamos á estos periódicos religiosos y caritativos, que no lancen piedras al aire, «porque sus tejados son de vidrio.»

MIGUEL

**GONORREA** se cura en 8 días con **INYECCIÓN FLORES.**  
Garantizado  
En la Botica de la Merced - 75 cts. fre.

**Instantáneas**

—¿Hasta cuando pensará don Ricardo cumplir el Programa del Partido Republicano?

—Por lo que veo, hasta que la rana heche pelos.

—¿Es verdad que en la noche entra... á la casa blanca...por la puerta de la escuela...de manera incógnita...?

—¡Pero hombre! ¿De qué te extrañas? ¡Esta mujer va á pedir audiencia!

—¿Te fijas en el palco proscenio?

—¡Sí!

—¿Te fijaste en la circular que publicó el Gobernador?

—Sí.

—¿Y qué me le dices á esto?

—Que no todas nacen de pie.

—Me contaron que en las elecciones de Talamanca hubo presión; lo cual me extraña «por aquello» de la Cartilla Política de Instrucción Cívica y «por aquello» del Programa y «por aquello...»

—¿Te quieres callar, hombre exigente? Parece increíble que tú digas que hubo presión! Yo, que leí «La Información», te sacaré de dudas. Si hubo amenazas á los votantes fué para perpetuar el uso viejo! Cuestión de estilo!, nada más que estilo!

—¿Con que Don Cleto va al Municipio?

—Con todo y la voluminosa historia de los desastres económicos de su administración pasada.

—¿Habrán fondos en las arcas municipales?

—No; pero sobraré voluntad á él para comprometerlos con empréstitos.

—¿Y quienes lo proclaman?

—Los que vislumbran en el Municipio una bondad de don Cleto.

—Me cuentan que el interior de la Fábrica Nacional parece un establo.

—¿Quién te lo ha dicho?

—Las diferentes razas de vacas que allí engordan á sus anchas.

—Y el poseedor de ellas que abusa de esa manera?

—Todavía no les he visto el fierro.

Don Ricardo economiza.  
Tanto, tantísimo que creó la plaza del General Villegas con doscientos y pico para evitar que se apollaran las ordenanzas militares!

—La legación que hizo su viajecito á la República Argentina regresó sana y salva á nuestras costas.

—¡Noticia fresca!

—No me interrumpas; quería preguntarte si has visto los frutos de esa legación.

—Todavía no, pero he visto al señor Volio.

—Yo también.

KODAK.

**CERTAMEN**

**Nosotros los abajo firmados votamos por villa Esperanza**

Guillermo Quirós. Fernando Acuña B. Juan Sánchez R. José T. Quesada. Ricardo Quesada. Gerardo Quesada. Joaquín Echavarría. Gerardo Salazar V. A. S. Venegas. Natividad Chaves. Enrique Azofeifa. S. Manuel Buján. Rafael Echavarría. Ulpiano Monge. José Miranda B. José Zúñiga S. Francisco Soto H. J. E. Ramírez. Miguel Guevara M. Sérvulo Cambroneiro. Mercedes Rojas V. Carlos Sarraulte. Ercilio Camacho S. Nicolás Moya F. Matías Granados R. Rafael Rivera Jiménez. Ramón Mora S. Julio Elizondo B. J. Manuel Chacón. Encenio Alvarez E. Rafael Chacón G. Carlos Madriz C. Agustín Sanabria R. Alfredo Mesén. Abel Carbajal. Rafael Calivá. Manuel Fernández C. Urbano Portilla. Justo Vargas. Neófito Vargas. Angel Vargas. Torcuato Venegas. Julio Zamora. Santana Carbajal H. Aniceto Sandí G. Samuel Vargas Coto. Rosario Dobles R. Joaquín Villalta C. Vicente Porras. Alfredo Ceño. Juan Martínez D. Adán Nogueira. Mateo Salazar S. Isaías Bermúdez B. José Quiros S. Julio Corrales R. Abel Muñoz S. Fernando Acuña h. Edgvin Holst. Rafael Gutiérrez. Ramón Mena. José Segura S. Rafael Rojas C. Gustavo Sánchez R. Jesús Retana S. Celso Castillo S. José M<sup>a</sup> Bermúdez B. Luis Montoya V. Antonio Villegas V. Juan Montoya. José María Vargas B. Alberto Araya P. Raúl Salazar A. Tomás Navas. Vital Quesada. Luis Arguedas. Antonio Calvo Moraga. Aniceto Jara. Carlos Palma. Alfredo Yochs. Victorio Gey. Fabio Calvo. Alfredo Segura. José N. Zúñiga. Rogelio Flores C. Marcelino Villalta. Mateo Jara B. Adán Rojas. Calixto Monge. Lisímaco Salazar. Alvaro Méndez. Manuel Calvo. Juan Villalta. Napoleón Solano. Custodio Loaiza. Felipe T. Franco. José Cedeño. Jorge

Arburola J. Manuel Guzmán. Carlos Valverde S. José Marin C. Alejandro Rueda F. L. Leandro. Jusus Gutiérrez. José Alcázar D. Juan Chacón. Pantaleón Leitón. Rafael Acuña. Roberto Sánchez. Cautilo Moya X. J. Ignacio-Fernández. Gerardo Molina M. Leovigildo Valverde G. Guillermo Madrugal R. Enrique Arias. Manuel Muñoz S. Juan Valverde Vega. Rafael Gámez. Antonio Castro. Antonio Canossa. J. Albertazi Avendaño. Juan de D. Quesada. Abel Sequeira Q. J. Estanislao Alvarez. Basilio Castro h. Silverio Moya. Leopoldo Soto P. Agustín Jiménez C. Benjamín Salazar Tobias Guerrero C. J. Ramón Alcázar. Carlos Mel. Hernández. Anibal Hernández. Zacarías Corrales. Jesús Sánchez B. Francisco Cantillo. Juan V. Varela S. Francisco Alvarez.

(Hay más firmas)



¿Como se explica que á un empleado público que ha terminado su licencia de seis meses con goce de la tercera parte de su sueldo, se le prorrogue por SEIS MESES MÁS? ¿cuando la ley es contraria á este respecto?

Si el señor Ministro de Gobernación nos la contestara, lo agradeceríamos.

Tres Equis.

**DE HEREDIA**

Cómo vamos á olvidar los viejos heredanos aquellos buenos tiempos en que los funcionarios fueron el espíritu de la ley, pues respetaban tanto su puesto que á él se consagraban por completo rindiéndole ferviente culto?

Que diferente es hoy que toman el puesto de mampara para hacer tras ella lo que abarca los límites del libertinaje.

Una de estas noches, nada menos, pudimos observar una escena del *Chateaux Margaux* al natural, en la que hacia de protagonista un funcionario «de los que pueden proceder de oficio» siendo teatro del acontecimiento el local en que de vez en cuando se reune nuestra sociedad.

Allí á gatzate tendido cantaba, con perjuicio del vecindario, á deshora de la noche y se desgañitaba el hombre de mi cuento; llegando su inspiración al punto culminante.

¡Pobres vecinos! En el corazón de la ciudad! Y la policía? Muy bien gracias y por su casa?

Oct. 1910.

K. D. Tsigo

**EN LA CARPINTERÍA Y COLCHONERÍA**  
— DE —  
**FERNANDO HERNANDEZ**

Esquina opuesta al Balcón de Europa  
Se venden toda clase de materiales de construcción

Se reciben órdenes para la Ladrillera de don Juan Barboza.

➔ Precios sin competencia ➔

La perfección de la moda exige el buen sombrero.

**LA PERFECCIÓN**

DE MANUEL F. PALOMO

es la más acreditada sombrerería  
Ocurra Ud. Primera Avenida  
25 varas al Oeste del Mercado

**EL TRIUNFO**

**ZAPATERIA de ARISTIDES PATIÑO**  
**ALAJUELA**

Se garantiza el trabajo de buen material y la baratura del calzado.  
Situado en el mercado 100 varas al Sur de la puerta principal.

**Carpintería y Ebanistería**  
**José Flores Castro**

Cuesta de Moras No. 448

En este taller se atienden órdenes en todo lo concerniente al ramo.

Se construyen casas de madera por contrato ó dirección. Refacción de ellas.

**Precios bajisimos**

**Tintorería**  
**PERALTA**

**AL SUR DEL COLEGIO DE SEÑORITAS**

Tintas finas, firmes y brillantes. Unico importador del famoso negro alemán para seda y lana. No empleo ácidos - - ni demás ingredientes dañinos - -

**BUEN TRABAJO - PRECOS BAJOS**  
**José Vicente Peralta**

Busque ud. con preferencia

La Sastrería de Emiliano Carazo  
Puntualidad en el trabajo y buen gusto para el trabajo.  
Avenida 12 Este, 50 varas de la pulpería  
**LA AURORA**

**LA REFORMA**  
**SOMBRERERIA**  
**Tomás Valverde C.**

Gran Surtido de Sombreros de toda clase. Especialidad en la confección de toda forma de sombreros.

1<sup>a</sup>. Avenida Oeste N<sup>o</sup>. 45, San José.

**Doctor F. E. FONSECA GUTIÉRREZ**  
**MÉDICO**

DESPACHO EN LA BOTICA DEL COMERCIO ESPECIALISTA  
en las enfermedades de los niños y venéreas

**HÁGASE Ud. RICO**

100 Hectáres de terreno se venden en las cercanías de Siquirres.

**MANUEL GUARDIA**

**Relojería Suíza**  
**de Alcides Chapatte**

Gran surtido de joyas y relojes de primera clase y al alcance de todos los bolsillos, por la baratura, todos garantizados.

Apartado 462 - Establecido en 1885 - Cable "MÉNDEZ"

Comisiones **J. Castro Méndez** Representaciones  
Agencias **Corredor Jurado** Remates

**COMISIONISTA**

OFICINA: Avenida Central Este — Al lado de "El Aguila de Oro"